
服务浙商回归

王乾鹏

“厨房的用电安全风险最高。小
家电的用电功率不容小觑，错峰使用
很有必要。”

“台风来哉，安全用电要有数。”
“要知道自家用电情况，去哪里查？”

电工鲁师傅，今年这个夏天有点
儿忙。这不，他一会儿出现在抢修故
障的路上，一会儿出现在媒体的安全
漫画里，一会儿又出现在电力公众微
信中，为大家讲述安全用电事项。在
现实和虚拟世界中不停穿梭，你说，他
能不忙吗？

影响力大 周点击量过10万
“电工鲁师傅”微信公众平台7月31

日开通试运行，立足“讲讲身边的电力故
事、传播用电安全知识、解答客户用电问
题”。通过图片、漫画加通俗幽默的语
言，相继刊发了高温、台风期间的温馨提
醒，老百姓应该注意的电力安全小知识，
以及一线电力人高温保电的风采。

7 月 31 日，一条“电力人的愿望”
的微信在朋友圈中转发。微信中一组
高温下供电员工作业的图片，吸引了
系统内外“粉丝”的关注。8月7日，这
条微信的点击量已经超过 12 万，有
1500多人“点赞”。

“看了这些图片，被震撼到了，平
常印象里，供电工作应该是蛮轻松的，
真没想到这么辛苦。”杨晓丹是浙江在
线的记者，“这一次，真的颠覆了我对
电力人的认识，看来我以后要多多挖
掘一线供电员工的故事”。

“这个‘鲁师傅’微信蛮好，里面说
的都是日常会遇到的问题，很实用。”
张爱国是铁甲营弄堂里一个小店的老
板，“我虽然 50 多岁了，但是我很赶时
髦的，微信我很早就用了，我店里很多
商品都是通过网络买的。”说起使用微
信，他很是自豪。

“客户只要手指轻松一点手机，打
开微信，查找公众号中键入‘电工鲁师
傅’，点击关注就行了。”城区故障抢修
班的鲁江锋说，“无论你在什么地方，只
要有网络和一个智能手机，就可享受电
力微信最及时、最接地气的服务。”

“微信平台不但对客户作用大，如
果推广效果好的话，对我们电力设施
保护宣传的作用也是很大的。”绍兴供
电公司运检部负责人沈祥说，“通过微
信开展电力设施保护宣传，图文并茂，
效果好还节能环保”。

零距离沟通 为民服务接地气
时代在变，电力服务的触角必须

不断延伸。越来越多的一线供电服务
人员和管理人员意识到，为民服务不
仅要做好，也要“说”好。如何有效沟
通，成为当下每一名供电人需要学习
和思考的一项“基本技能”。

“近年来，在故障抢修、电网建设
等工作中，曾出现部分群众不理解、不
配合，利用网络发微博、发帖，投诉供
电公司的情形。作为公共服务部门，
我们是否可以找到一条更有效的沟通
之路？”最先提出想法的是绍兴供电公
司主要负责人。

一条电力微信，一周点击量过 12
万，虽然有一定的偶然性，但至少可以
看出，电力客户对新媒体的关注与喜
爱。运用好新媒体，能让为民服务更
接地气！

“通过前期调研，我们开始思索通
过什么样的形式，让沟通交流更有
效。”参与策划的党群部有关负责人
说，故障抢修班的鲁江锋，多年来一直
在抢修一线工作，和老百姓打交道有
自己独到的沟通技巧。

以鲁江锋为原型，设计推出一位
和蔼可亲、平易近人的“电工鲁师傅”
形象！漫画形象短短一周时间就出炉
了，随后，网络、报纸、公共宣传栏上都
陆续出现了这个可爱的漫画形象。

“这个漫画蛮有意思，我们老百姓
也看得懂。鲁师傅告诉我们插板上不
能插太多的插头，容易起火！”在书圣故
里开杂货店的殷志根，拿着当天的报纸
说，“我这个店虽小，但冰柜空调电脑都
有，看样子得好好修整下线路了”。

“这几年供电企业的形象逐年提
升，除了踏实地工作，不断创新的传播
和沟通方式也功不可没。”《绍兴日报》
记者李菲说。

从电力保护设施动漫随电影下
乡，到电力安全知识上公交车车载终
端，从出版国内首本儿童安全用电漫
画口袋书，到推出电力服务公众微信
号。近年来，绍兴供电公司在探索感
性传播之路上从未停下脚步。公司负
责人坦言，新形势下，作为服务千家万
户的国有企业，只有转变服务理念，真
正俯下身去同服务对象真诚沟通，才
能取得理解和支持，为民服务才更有
底气。

“‘电工鲁师傅’公众微信平台，接
下去还需加大宣传力度，并和其他媒
体形成良性互动。”该负责人强调，最
重要的是，要进一步完善电力微信服
务平台功能，真正实现电力与群众的
零距离沟通，让“掌上一族”更加深入
了解电力，共同创建一个和谐温馨的
供用电环境。

网络时代的到来，新媒体的发展，使企业联系服务用户的方式也在不断创新。微信、微博、APP……“掌中知

天下”不仅成为可能，如今已变成人们的生活常态。省电力公司及所属各单位顺势而动、创新手段，力争把最好

的服务送到百姓身边……下面，一起来看看绍兴供电公司在新媒体服务窗口建设上的成功实践。

“电工鲁师傅”最近有点忙
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毛年永 章奇斌 何 贝

上半年，诸暨市浙商回归累
计引进省外项目34个，省外到位
资金 22.1 亿元，完成年度目标的
63.1%。优质电力配套作为吸引
浙商投资亮点之一，诸暨市供电公
司围绕最早介入、最优方案、最快
时效的“三个最”目标，出台一支专
属服务团队、一个前期对接制度、
一项督办考核机制、一本供电服务
手册的“四个一”工作机制，服务

“浙商回归”项目，让回归浙商感受
到家乡“春风”般温暖。

最早介入，助力项目启动
“我要把在外面赚的钱投入到

家乡建设中！”身为安华人的振越集
团董事长何政岳，一直有着回乡投
资的意愿。今年，安华镇通过乡情
感召，引进总投资达10亿元的大型
商贸综合体项目——振越商贸城。

电力配套优质服务，也是助
力浙商回归的一个亮点。诸暨市
供电公司在获悉四川振越置业

“商贸城”项目信息后，第一时间
前往现场、踏勘项目，以周到的用
电服务助力项目启动。

最优方案，助推项目开工
受诸暨市政府“浙商回归”的

感召，打造成国际潮流生活示范城
的英豪星光城项目落户诸暨。

4 月 10 日，诸暨市供电公司
在走访过程中了解到，项目将于4
月 23 日举行“开工仪式”。考虑
到开发商正在制订规划设计，尚
未报批“用电大项目前期咨询”，
项目开工时间又紧，市供电公司
实行主要领导包干协调，提出从
临时用电到正式用电的一整套方
案，并实施从查勘到验收送电的

“一条龙”服务。经过电力员工12
天持续奋战，4月22日下午，提前
完成临时用电通电工作，保障开
工仪式如期举行。

最快时效，助援项目投产
今年，全兴精工集团投资 1

亿元的“年产80万台汽车双级式
液压助力转向叶片泵”项目用电
负荷达 1.2 万千瓦，需要一条 35
千伏专线为其提供电源。

“这个项目的供电服务周到
极了，特别是电力配套建设速度
之快让我们很惊喜。”公司副总经
理何燕文说，35 千伏专线配套建
设从开始建设、安装到顺利投产，
诸暨市供电公司开通“绿色通
道”，上门制订专线供电方案，在
90 天内高效完成 35 千伏专线通
电，压缩时间50%。

春风作伴好还乡
——诸暨供电公司服务浙商回归项目

文/陈秋娣 摄/王为一

8月4日凌晨3时，绍兴市上虞区
曹娥街道蒿坝村一家铸造厂超负荷
用电，导致 10 千伏下朱 2003 线 62/2/
3/2#杆跌落式熔断器被烧坏。抢修
在所难免，问题是酷暑之下，线路停
电让周边居民和企业如何经得住？
关键时刻，上虞供电公司带电作业人
员紧急出动，在线路不停电的情况
下，成功更换故障设备，线下用户无
一受到影响。

这是上虞供电公司带电作业实
力的又一证明。一年 365 天，只要天

气晴朗，带电作业人员就会全副武
装，登上十几米的高空，在正常运行
的 10 千伏带电线路上作业。这份在
常人眼里又苦又累又险又神秘的工
作，对他们来说却是家常便饭。他们
是电力行业的“特种兵”，随时为保障
供电而战。

在最高端的领域成长
上虞供电公司的带电作业史发

端于2005年。当时，只有3名作业人
员和一辆带电作业车。大家从零起
步，啃书本，学技术，跑现场，以最快
速度成长为这一专业的行家里手。

带电作业属于高危工种，稍有不
慎就会酿成事故。班组成员视安全
如生命，在配备先进的带电作业设施
和防护用具的基础上，加强安全学
习，积极参与青安岗创建活动。把安
全措施落实到每一项作业步骤上，做
到不安全不生产。

“无规矩不成方圆”。带电作业
班还建立了一系列规章制度，实行准
军事化管理，通过“岗位练兵”、“师带
徒”等活动，不断提高作业水平和技
能。

2006 年 6 月，成立带电作业班，
并首次开展 10 千伏配变带电搭头；
2011 年 11 月，首次实施带电立、拔杆
作业；2013 年 4 月，首次采用绝缘杆
作业法完成线路支线引线搭接……
经过 8 年发展，上虞供电公司带电作
业技术不断进步，作业范围不断扩
大。目前已熟练掌握了国家电网公
司要求的一、二、三种类型 18 个项目
的带电作业能力，年带电作业次数也
从最初的 80 多次增长到 1000 多次，
可以满足线路异物清除、设备更换消
缺、紧急故障抢修以及用户业扩报装
等各种情况需求。

在最需要的地方出现
2012年1月5日傍晚6时多，天上

下着雪。上虞供电公司带电作业班员
工接到指令：10 千伏德济 521 线 41/1
号支线的高压令克被烧穿，需紧急抢
修。大家放下手中的饭碗，就往故障

现场赶。天完全黑了，气温也越来越
低。在探照灯指引下，全副武装的带
电作业人员站在绝缘斗内，对受损的
令克和导线进行更换。寒冷让身处
10 多米高空作业人员的动作不像平
时那样麻利，但他们咬紧牙关，一丝不
苟地操作着。附近的群众从四面围观
过来，虽然心里着急，但是看到抢修人
员已在全力处理，就在地面耐心等待，
没有一句牢骚和责备的话。经过1个
多小时的带电抢修，晚上 8 时所有故
障设备被成功修复。而作业人员的安
全帽上、绝缘服两肩，甚至眉毛、鼻尖，
都积了薄薄一层霜雪。

“没有经历过的人，很难体会带
电作业的感觉。夏天，密不透风的绝
缘服让人感觉闷热，像蒸桑拿；冬天，
厚重的绝缘服又让人行动不便。最
难的是，既要时刻注意与身边带电导
线保持一定距离，又不能因为离得太
远而影响操作。”带电作业班班长金
炜说，带电作业不分昼夜和季节，但
是只要群众需要，他们就会第一时间
出现在那里。

据统计，上半年上虞供电公司累
计开展带电作业 1507 次，减少停电
104307.5 时户，多供电量 7884989.97
千瓦时。该公司通过绝缘斗臂车绝
缘手套直接作业、绝缘杆作业、综
合不停电作业等多种作业方式，让
越来越多的居民和企业享受到带电
作业这一科技作业成果带来的效
益。

带电作业：用实力说话的上电“特种兵”

谢雪君和周宝生在更换下朱线支节令克

（上接21版）
鲁迅东路一直是占道经营的

重灾区，经过整治，这里的面貌有
了较为明显的改观。“人行道上的
东西确实少了很多，路也敞亮
了。以前这些小饭店门口哪家不
是脏兮兮的，现在确实好多了。”
家住鹤池苑的马先生说。

让环境更为优美
在灵芝镇后诸村淡溇桥上，以

往有一道“独特”的风景。这座桥
是柯桥区齐贤镇和越城区灵芝镇
的分水岭，将淡溇桥下的淡溇江一
分为二，站在桥上往北侧望，属于
齐贤镇的淡溇江水面清澈，见不到
一点漂浮物。站在桥上往南侧望，
属于灵芝镇的淡溇江水面上漂满
了垃圾杂物，恶臭连连，水面上还
长满了水葫芦，覆盖了大半条河。

“以前河道边搭着许多鸭棚，
河里养着两三百只鸭子，鸭粪直
接排泄在河里，我们附近的住户
根本无法靠近河岸边。”后诸村村
民阮阿姨告诉笔者。从6月下旬
开始，村里下决心对淡溇江进行
整治。河边的3处违建鸭棚全部
被拆除，水里的垃圾和水葫芦也
全部打捞干净，昔日“阴阳河”已
不复存在。如今，村里安排了一
名保洁员专门负责打捞河道垃
圾，每天固定在这一区域内打捞
水中的垃圾。村里还专门成立了
水上志愿队，劝说居民不要往河
道乱扔生活垃圾，共同爱护身边

的河道。
近年来，雾霾等重污染天气

影响了人们的生活质量，成了群
众关注的热点问题。为此，绍兴
编织了“五气合治”的空气净化
网——控烟气、降废气、减尾气、
消浊气、除臭气，“五气合治”把目
标直指 PM2.5。“控烟气”和“降废
气”将重点瞄准了工业领域，全市
将逐步淘汰煤炭、重油等高污染
燃料，改用天然气、液化石油气、
电等清洁能源；“减尾气”主要是
加强机动车管理，全面淘汰“黄标
车”；“消浊气”主要是控制施工现
场扬尘和道路扬尘；“除臭气”则
将从加强垃圾清运、控制餐饮油
烟等多方面入手。

与“五气合治绍兴十条”配
套，绍兴市还制订了一系列治理目
标和考核办法，细化明确了各地方
政府和部门的职责任务，并通过强
化考核推进各项减排工程和措施
任务的落实。这意味着，“五气合
治”不是玩噱头，而是真刀真枪啃
硬骨头，是一件惠民的大事。

结合文明城市创建的深入开
展，今年以来，绍兴市还按照“强势
拆、合力控、努力创、着力建”的要
求，以“无违建”创建为抓手，强势
推进控违拆违工作。截至8月上
旬，全市共拆除违建847.1万平方
米，完成今年任务的282%，并强化
拆建结合，对80个项目实行项目
化管理。大大改进了市容市貌，为
市民创造了一个良好的生活环境。

绍兴：让群众在创建中得实惠

通讯员 韩其明

本报讯 中国当代十大建筑
评选结果近日揭晓。中成建工集
团总承包施工建造的上海证大喜
玛拉雅中心成功当选。一同当选
的还有鸟巢、中国美院象山校区、
上海金茂大厦、台北101大厦、广
州电视塔等知名建筑。

据了解，该评选由文化部下
属中国建筑文化研究会与北京大
学文化资源研究中心、新浪网联
合主办。

喜玛拉雅中心是由证大集团
精心打造的占地超过 3 万平方
米，总建筑面积达18万平方米的
当代中国文化创意产业的综合商

业地产项目。
喜玛拉雅中心建筑整体由

晶莹透亮的立方体和自然质朴
的“异型林”构成。晶莹透亮、
简洁明快的方形体内，是证大·
大隐酒店、证大艺术酒店和商
场；中央不规则的“异型林”内，
包含喜玛拉雅美术馆与大观舞
台。

喜玛拉雅中心不是一个单纯
的建筑，而是一座雕塑，更是一件
艺术品。尤其是“异型林”结构部
分，承载了喜玛拉雅中心的艺术
性，不仅从外形上、更从内涵上将
艺术的渲染力源源不断地扩散到
整个建筑，使整座建筑的魅力随
异形体不断生长。
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中成“喜玛拉雅中心”获选
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上海喜玛拉雅中心


